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重点不是苦难，而是如何
处理和阐发苦难

读品：《孔秀》之前的八部电影都
是根据您的小说和原创剧本改编。原
著《梦》哪些地方打动了您，让您决定
拍摄《孔秀》这部电影？

王超：这是我第一次改编别人的
小说，也是第一次拍所谓“年代戏”，拍
自己经历过的岁月和生命印记，所以
在题材选择上很谨慎。原著小说《梦》
是口述体、回忆录式的小说，属于非虚
构类。小说主要讲述了上世纪 60年
代末至80年代中期的时代背景下，一
位女性在两段婚姻生活中的煎熬和挣
扎。原著小说中结实的生活细节、真
实的生命印记，尤其是小说主人公在
面对命运变迁时不气馁的精神，这些
内容给我留下了深刻的印象，打动了
我。小说中结实的私人的生命经验和
真实的来源于生活内部本身的细节，
也成为我对小说内容进行延展和再创
作的基础。

拍成电影，首先是文学语言和电
影语言的转换问题，如何将偏向于生
活原型的普通人物形象塑造成饱满的
文学形象或电影形象，塑造成一部文
艺作品中精神升华的切口，是我更多
考虑的事情。电影的后半部分——孔
秀如何以个人的力量和智慧，努力活
出自我，真正与命运达成和解，这一部
分是小说中没有的，是我作为电影导
演对人物形象建构性的再创作。

读品：《孔秀》的故事叙述采用时
间先后顺序呈现了主人公孔秀人生中
几个重要节点的生活现实，这种处理
是否有向纪录片靠近的考量？

王超：原著小说从主人公小时候
开始，按照时间顺序进行叙述。但我
认为，电影不能拘泥于“生活是一条长
河”似的流水账式的表达方式，要形成
一种有意味的、有诗意的、有表达的变
体，截取创作者认为有意义、有艺术价
值、有思想倾向和探幽性的部分进行
编年，留下切口和空白，给读者想象的
余地，成为读者思考那个年代的一个
机会。我不想把一部小说照搬上电影
银幕，而是以小说为基础，阐发我对女
性、对人性、对那个时代的梳理、打量
和思考。

读品：拍摄这部电影，是否也与近
年来女性主义题材的影视作品崛起这
一趋势有关？您关注女性主义吗？

王超：我绝对支持目前的女性主
义运动。我拍电影、写小说，也从事影
评工作。我从上世纪 90年代开始关

注女性主义，最早接触的女性主义是
女性主义文学批评。女性主义文学批
评是西方现代文学理论里面最重要的
一支，这种批评理论不是拘泥或立足
于性别之间区别的一种批评，批评的
立足点是当今世界的构造是由男性话
语来构造的这一事实，这种构造不是
全面人性的表征。女性主义文学批评
并不只是为了伸张女性主义，而是为
了重构世界的结构，关注的是人权和
人性。作为一个男性导演，拍女性主
义电影，更多的是带着人性和人权，带
着启蒙主义和人文主义的思想来考察
和延展女性主义。

读品：豆瓣上关于《孔秀》的评论
呈现出两极分化的状况：一部分肯定
影片展现的女性力量，另一部分则认
为这部电影里女性的苦难是男导演的
想象。您如何回应这两种评论？

王超：这个问题恰恰不需要我回
答。原著小说就是一位女作家的回忆
录，“男导演的想象”这种说法显然站
不住脚。原著呈现的内容就是如此，
我没有编造孔秀的任何经历。我的重
点在于如何处理和阐发苦难，而不是
将孔秀置于“受害者”的位置来考量。

“一边治愈一边生存”
读品：您在本世纪初走上导演之

路，如今已过去了二十余年。回顾这
条道路，您如何评价电影创作环境的
变化？如何评价当下国内电影创作的
整体水平？

王超：国内电影创作的环境和水
平真的变了。如果按照世界通行的商
业电影的原则来写剧本、拍电影，在国
内上映后依然会票房惨败。国内电影
市场拍的并非是世界标准的商业电影，
而是自己玩自己的，电影呈现小品化、
综艺化的趋势，还出现了竖屏电影。这
是属于国内环境的表达方式，与我曾经
历的创作环境和创作氛围落差很大。
我觉得自己有点跟不上这种“潮流”，我
还是尽力拍自己认同的电影。

读品：这些年拍摄的作品中，最满
意哪一部？二十多年来，电影创作理
念上有什么转变？

王超：我的创作一直有两个方
向。一个方向是关怀他者，比如《安阳
婴儿》《江城夏日》《天国》《幻想曲》以
及《孔秀》，这几部作品更结实，能与人
类共通的情感形成共鸣。当然，不能
总是一副知识分子的姿态，你有什么
权利一直关注他人？自己的困惑解决
了吗？另外几部电影《重来》《父子情》
《寻找罗麦》是另一个方向——关注自
我，表达自我的困惑、精神痛点或拐

点。《日日夜夜》则在两个方向之间，显
示出更独特的精神气质。

拍摄电影，就是一个不断产生问
题、不断解决问题的过程。人也处于
不断生成的过程，创作的过程首先是
治愈自我的过程，然后考虑如何一边
治愈一边生存，这是一个很复杂的机
制。

读品：对作品的票房有期待吗？
王超：没有特别大的期待。电影

《孔秀》以公开渠道进入观众视野，剧
组通过辛苦路演和少量排片，让想看
这部电影、想与这部电影发生共鸣的
观众看到，就可以了。我不希求泡沫
式的观众，想看的观众会找到一切方
式看到这部电影。还要求什么呢？

六十岁是创作生涯新的开始
读品：您是导演，也是作家。文学

创作与电影创作是如何相互影响的？
王超：首先电影语言跟文学语言

是不一样的，电影通过视觉和细节来
支撑和推动剧情，小说可以通过情节
和情绪带过某些部分。电影首先要被
观众看到，然后才能打动观众。比如
小说里写，孔秀的第一任丈夫每个周
末都要到她的工人集体宿舍跟她过一
夜，这是很寻常的事儿，但小说不会具
体写那张床是什么样的、两个人挤不
挤、挤的话想什么办法……电影不一
样，电影里所有的内容都必须以视觉
的方式呈现。我必须设想：睡觉时要
在床边上搭两个条凳，条凳一定是不
平整的，上面还要再垫上一块木板，使
单人床至少宽松几厘米，这些都是必
须想到的细节。

之前很难拉到投资，就想先把故
事写成小说，小说发表以后，拿着杂志
去找投资。现在有了一个想法，能迅
速拉到投资，省掉了中间环节。但这
其实是不好的倾向，写小说也是为了
电影剧本更加深化，有机会我还是愿
意写小说。

读品：哪些作家或导演对您的艺
术实践产生了比较深的影响？

王超：很多。比如法国的布列松、
瑞典的伯格曼、意大利的安东尼奥尼，
这三位导演在电影方面带给我的影响
是很大的。文学方面，我欣赏陀思妥
耶夫斯基、雨果等带有悲悯精神，又能
深度自我分析的作者。

读品：您的对谈活动上请了很多
南京“他们”一派的作家，请谈谈您与
南京作家圈的交往。

王超：我认为当代中国文学最好
的部分还是诗歌——体制外、非主流
的诗歌，这是一种“活”的文学。我是上
世纪60年代的人，“他们”的文学趣味就
是上世纪60年代的文学趣味。“他们”一
派的生存状态是真实的，我们看待世界
的方式也大致趋同。经常与“他们”这
些好的诗人、作家在一块，能激活思想，
保持存在或者思考当下的状态。

此前我与“他们”的交往其实并不
深入，尽管我是南京人，但上世纪 90
年代我就去了北京，没有太多城市的
概念，我更多生活在自己的理念中。
上世纪80年代，我是文学青年，更是
一个哲学青年、美学青年，哲学和美学
对我的影响更深。

现在很多作家、诗人都六十岁左
右，不管是群体还是个人，目前都急于
总结自己，我在朋友圈或与朋友的交
往中闻到了这种“总结”的气息。不过
我主要是拍电影的，与文学界若即若
离。写诗容易，成为职业诗人很难，我
认识的很多诗人同时在杂志社或其他
地方供职。电影不一样，电影是职业
的创作岗位。不同的生存状态面对不
同的世界，电影要处理很多问题：社会
环境、资本、团队、市场等。导演不仅
是创作者，同时还是组织者、制造者。
我今年六十岁了，“人生六十一甲子”，
下个六十我又从新的一岁开始，也是
创作生涯新的开始，下个甲子是什么
样，没有人知道。
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王超：我关注的还有人性和时代
近日，导演王超携新片《孔

秀》回到家乡南京路演，并在先锋
书店与作家韩东、曹寇、李黎，评
论家何平等围绕文学与电影展开
对谈。在王超看来，诗歌的断行
恰如电影的蒙太奇手法，而电影
最美的一刻，就是诗的一刻。

《孔秀》改编自作家张秀珍的
半自传体小说《梦》。电影讲述了
上世纪60年代到 80年代，女工
孔秀与家庭的压迫、时代的束缚
作斗争，在文学中找到自我，并最
终成为一名作家的故事。影片获
得第70届圣塞巴斯蒂安国际电
影节最佳编剧奖。

上世纪60年代，王超出生于
江苏南京。青年时期，王超常在
南京大华电影院排队买票，至今
他还对影院华丽而陈旧的立柱、
半穹隆屋顶宽阔的前厅印象深
刻。高中毕业后，王超成了一名
工人，但他总觉得与工厂环境格
格不入，郁闷之余，电影成为他的
“梦工厂”，而诗歌则是“氧气罐”。

在创作中，王超发现自己越
来越偏爱电影：“电影可以让我有
想象的冲动，她时刻击打着我的
卑微，让我在病中、在工厂的劳动
中、在街头、在书店的闲逛中、在
电影院门前的徘徊中，感到一种
希望。1989年，我已清晰地看出
我的诗其实是我想象中的电影。”
由此一发不可收。

1991年，王超离开南京，去北
京电影学院读夜大，在那里，他结
识了庄松冽、贾樟柯等同伴。毕
业后，王超开始担任陈凯歌的主
要助手，参与了《风月》《荆轲刺秦
王》等影片的拍摄工作。与此同
时，他也没有间断小说的创作，先
后发表了《南方》《去了西藏》《安
阳婴儿》等作品。直到2001年，
王超站在河南开封嘈杂的街头，
拍摄了自己的第一部电影《安阳
婴儿》。

自那之后，凭借《日日夜夜》
《江城夏日》等影片，王超成为中
国第六代电影导演的代表人物之
一，他执导的作品曾获得包括戛
纳“一种关注”最佳影片在内的诸
多国际荣誉。《孔秀》是王超的第
九部作品，也是他第一次改编别
人的小说。

选中这部小说，是因为书中
呈现的人生际遇和时代背景，引
发了王超的强烈共鸣，“原著小说
中结实的生活细节、真实的生命
印记，尤其是小说主人公在面对
命运变迁时不气馁的精神，这些
内容给我留下了深刻的印象，打
动了我。”改编中，王超有意强化
了孔秀如何以个人的力量和智
慧，努力活出自我，真正与命运达
成和解的过程。

在倡导“女性力量”的当下，
追求自身梦想的女性叙事已不陌
生，而将叙事背景转向上个世纪，
折射个体沉浮与时代浪潮之间的
关联，让电影显得更为厚重和开
阔。王超表示：“作为一个男性导
演，拍女性主义电影，更多的是带
着人性和人权，带着启蒙主义和
人文主义的思想来考察和延展女
性主义。”
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王超
中国第六代电

影 导 演 、作 家 、编
剧、制片人，主要电
影作品有《安阳婴
儿》《日日夜夜》《江
城夏日》《重来》《天
国》等。作品入围
戛 纳 、多 伦 多 、纽
约 、芝加哥等七十
多个国际电影节，
并荣获第五十九届
戛 纳 国 际 电 影 节

“一种关注”单元最
佳影片奖，南特三
大洲国际电影节最
佳影片 、最佳导演
等二十多个国际电
影节奖项。小说作
品《安阳婴儿》《南
方》《天堂有爱》《去
了 西 藏》《香 格 里
拉》分别在中、法两
国发表和出版。

王超


